

III. SISTEMA DE PARTIDOS

Noruega cuenta con un sistema de partidos que se puede definir como basado en el modelo tradicional de Europa Occidental así como en el principio democrático en el cual los órganos políticos deben ejercer sus funciones con apego a la ley.

La tendencia política de los partidos se ubica desde la izquierda más o menos radical a la derecha moderada. Dentro de la fracción de izquierda se encuentran cuatro partidos relevantes. El mayor de los partidos competitivos, el Partido Laborista, se sitúa en la izquierda moderada y cuenta con una ideología socialdemócrata. A su izquierda se encuentra el Partido Socialista de Izquierda, también de corte socialdemócrata. En el extremo izquierdo del campo ideológico se localizan el Partido Comunista de Noruega y la Alianza Electoral Roja, mismos que no representan una influencia política específica (el Comunista no ha tenido representación parlamentaria desde 1961, mientras que la Alianza tuvo un solo representante en el *Storting* en 1993-1997).

A la derecha del campo ideológico se encuentra como principal partido el Conservador, que es moderado en relación con la experiencia de Europa Occidental. A la derecha del Partido Conservador se encuentra el Partido del Progreso, de corte liberal y opuesto al control estatal.

Por último, entre el Partido Laborista y el Partido Conservador se encuentran los llamados partidos centristas que incluyen al Partido Liberal, al Demócrata Cristiano y al de Centro.

1. Principales partidos políticos

1.1. Partido Demócrata Cristiano (*Kristelig Folkeparti*)

El Partido Demócrata Cristiano fue fundado en 1933 con el objetivo de mantener los principios cristianos en la vida pública. Además de sustentar su ideario en políticas conservadoras, la agenda del partido se ha concentrado en iniciativas para penalizar el aborto y la promoción del comercio con países en vías de desarrollo. A pesar de no estar vinculado a clase social alguna, el partido se define a sí mismo como un partido de ideología no izquierdista y ha mostrado gran interés en participar en coaliciones no socialistas.

A partir de la elección general de 1990 el partido vio reducida su bancada en el Parlamento de 16 a 14 escaños, disminuyendo aún más en los comicios de 1993 como producto de su campaña en contra del ingreso de Noruega a la Unión Europea. El partido incrementó su influencia parlamentaria en el periodo de 1997-2000 a 25 escaños, con lo cual se convirtió en el segundo mayor partido noruego al lado del Partido del Progreso. Después de esa elección, en octubre de 2001 se puso al frente de un gobierno de coalición junto con los partidos Liberal y Conservador, y propuso nuevamente como primer ministro a su líder Kjell Bondevik, debido a que fue el partido con el mayor peso parlamentario de la coalición. En estas últimas elecciones generales de 2001 el partido obtuvo 22 escaños.

1.2. Partido de Centro (*Senterpartiet*)

Fundado en 1920, el Partido de Centro tuvo entre sus primeros objetivos la promoción de los intereses del sector agrícola y las economías locales. Asimismo, representa los intereses de las comarcas y manifiesta su preocupación por contrarrestar la migración rural. Durante la década de los ochenta fue objeto de una reforma profunda con la finalidad de ampliar su oferta política que incluyó el cambio de nombre, de Partido Agrario al actual, fortaleciendo su plataforma en materia ecológica, así como pro-

pugnando por la reducción de la jornada laboral para las personas con familias con hijos pequeños.

El partido formó coaliciones gubernamentales en 1963, 1965-1971 (en ambas ocasiones junto al Partido Conservador, al Partido Demócrata Cristiano y Partido Liberal), en 1972-1973 (junto al Partido Demócrata Cristiano y al Partido Liberal), 1983-1986, 1989-1990 (en ambas con el Partido Conservador y el Partido Demócrata Cristiano) y 1997-2000 en una coalición gubernamental con el Partido Demócrata Cristiano y el Partido Liberal.

En la década de 1990-2000 se alió a una “alternativa centrista” al lado de los demócratacristianos y los liberales, pero reiterando su oposición a colaborar con los conservadores. En 1990 retiró su apoyo a la coalición gobernante, lo que ocasionó la caída del mismo, para después apoyar la formación de un gobierno laborista. En las elecciones de 1993 el partido postuló una plataforma en contra de la entrada de Noruega a la Unión Europea, con lo cual aumentó su fuerza parlamentaria a 32 curules y lo convirtió en el segundo partido con más representación en el *Storting*, después del Partido Laborista. Durante la elección de 1997 el partido vio disminuida su bancada a 11 escaños, formando una coalición minoritaria. Tras las elecciones de 2001 sólo cuenta con 10 escaños.

1.3. Partido Liberal (*Venstre*)

Formado en 1884, el Partido Liberal es el más antiguo de Noruega. Actualmente se ubica como un partido con especial interés en problemas ecológicos. Asimismo, se preocupa por exigir transparencia en el manejo de los recursos de la administración pública y mayor apoyo a las micro y mediana empresas, entre otros temas. A lo largo de los años, el partido ha sufrido múltiples divisiones en su interior y una mayor competencia electoral debido al desarrollo de otros partidos políticos. En las elecciones generales de 1985 perdió dos escaños en el *Storting*, situación que permaneció hasta 1993, cuando recuperó un solo escaño. Para las elecciones de 1997 incrementó su representación para llegar a seis escaños, e ingresó a una coalición junto al Partido Demócrata Cristiano y

al Partido de Centro. En las elecciones de 2001 el partido sólo obtuvo dos escaños.

1.4. Partido Conservador (*Høyre*)

La historia del Partido Conservador data de 1884, cuando fue formado como una opción de derecha frente al Partido Liberal. Actualmente representa un conservadurismo progresivo moderno, con énfasis en temas sobre inversión privada, eliminación del control gubernamental en las empresas estatales, reducción de impuestos y una reforma fiscal que beneficie a la iniciativa privada; además, se caracteriza por su reacción contraria al sistema parlamentario.

A pesar de que su representación legislativa disminuyó de 50 escaños en 1985 a 37 en 1989, el partido logró formar una coalición minoritaria de gobierno que subsistió un año. Para 1993, su estrategia en favor de la Unión Europea fracasó y el partido disminuyó su peso parlamentario hasta 28 escaños, con lo cual cedió su posición al Partido de Centro como principal partido opositor. Durante las elecciones de 1997 *Høyre* vio reducida su representación a 23 escaños. En la elecciones de 2001 el partido se ha vuelto a conformar como uno de los más importantes de tendencia conservadora al obtener 38 escaños en el *Storting*.

1.5. Partido Laborista (*Det norske Arbeiderparti*)

Organizado en 1887, el Partido Laborista fue creado para defender los intereses de la clase obrera. Es partidario de la defensa de los derechos democráticos. A principios de la década de 1920 el partido se caracterizó por ejercer una política socialista de izquierda radical, misma que fue moderando paulatinamente. Ya desde ese entonces se fue consolidando como el partido más fuerte en Noruega, logrando formar su primer gobierno en 1935, y manteniéndose en el poder hasta 1965 con un corto intervalo en 1963. A partir de 1965 formó gobiernos de minoría hasta 1997. A pesar de haber

obtenido 65 escaños en la elección de 1997, que le hubiera permitido formar un gobierno en coalición o minoritario, el Partido Laborista decidió renunciar a formar gobierno dado que no alcanzó su meta de votación. El partido es defensor del Estado de bienestar y de los derechos sociales. En el ámbito internacional favorece la inclusión de Noruega en la OTAN y en la Unión Europea. El partido cuenta actualmente con 43 representantes en el *Storting*.

1.6. Partido de Izquierda Socialista (*Sosialistisk Venstreparti*)

El precursor del Partido de Izquierda Socialista fue el Partido Socialista Popular, formado en 1961 por un grupo disidente de la política exterior y de seguridad emprendida por el Partido Laborista. En 1975 se formó el nuevo partido, teniendo como origen la Alianza Electoral Socialista creada en 1973, formada por la coalición entre el Partido Socialista Popular, el Partido Comunista de Noruega —que finalmente no formaría parte del nuevo proyecto— y una fracción disidente del Partido Laborista que se oponía al ingreso del país a la entonces Comunidad Europea. En general, ha apoyado al Partido Laborista, con el que comparte la izquierda moderada del espectro político.

Sus principales propuestas se centran en el mantenimiento del Estado de bienestar, en temas de protección al medio ambiente y en política exterior en oposición a la pertenencia de Noruega en la Unión Europea así como en la Organización del Tratado del Atlántico Norte.

Desde 1977, el partido ha registrado una variación constante en la obtención de representantes en el *Storting*. En octubre de 2001 el partido obtuvo el mayor número de votos de su historia. Actualmente cuenta con 23 representantes parlamentarios.

1.7. Partido del Progreso (*Fremskrittspartiet*)

Fundado en 1973, el Partido del Progreso ha luchado, en general, por una sustancial reducción de la intervención del Estado en la

economía, así como por la disminución de impuestos y derechos para la población, lo que lo coloca como el partido más inclinado a la derecha de los representados en el *Storting*. Temas de interés para el partido han sido el apoyo a soluciones económicas a través del mercado, así como a la supresión de subvenciones estatales a la pesca y la agricultura, la reducción del nivel de impuestos y el adelgazamiento del Estado de bienestar, así como mantener una posición no muy optimista sobre las políticas de inmigración y asilo. Asimismo, apoya la política de “orden y progreso”, y el aumento del presupuesto al sistema de defensa nacional.

A pesar de obtener únicamente dos escaños en los comicios de 1985, fue invitado a formar gobierno de una coalición conservadora, misma que rechazó, aunque mantuvo una alta fuerza relativa en el *Storting*. El partido obtuvo un importante apoyo en los comicios de 1989, alcanzando 22 escaños y convirtiéndose en el tercer mayor partido noruego. Sin embargo, el éxito de los comicios no pudo ser mantenido y en las elecciones de 1993 disminuyó su peso a 10 representantes. En contraste, en los comicios de 1997 consiguió 25 curules, con lo cual se convirtió en el segundo mayor partido en el Parlamento al lado del Partido Demócrata Cristiano. En 2001 el partido apoyó la formación de un gobierno de coalición tripartita, integrado por el Partido Conservador, el Demócrata Cristiano y el Partido Liberal, pero no participa en la plataforma parlamentaria formal del actual gobierno.